



Mi Universidad

Ensayo

NOMBRE DEL PROFESOR: Mike Anderson Hernández Ordoñez

NOMBRE DEL ALUMNO: Blandí Jorgelina Lopez García.

TEMA: Desigualdad y pobreza

PARCIAL: II

MATERIA: Desarrollo humano

LICENCIATURA: Enfermería.

CUATRIMESTRE: 6°

GRUPO: "A".

Frontera Comalapa Chiapas a 15 de junio del año 2023.

INTRODUCCION

El desarrollo humano es el proceso en el cual una nación o región geográfica invierte un porcentaje de sus recursos económicos en el mejoramiento de las condiciones de vida de los ciudadanos. Generalmente se produce a través de la creación de las condiciones para que las necesidades fundamentales de la población sean satisfechas y sus derechos humanos básicos respetados.

Históricamente, la pobreza en México se ha concentrado en algunas entidades, sobre todo en aquellas que conforman la región Sur Sureste del país. Tal es el caso de Chiapas, estado que registra elevados índices de pobreza y marginación, lo que ha derivado en tasas de analfabetismo y desnutrición infantil muy por encima del promedio nacional. ¹ En los últimos años, la pobreza se ha agudizado debido a las políticas neoliberales que han provocado un estancamiento sostenido de la economía nacional y con terribles consecuencias en el estado de bienestar de los mexicanos. En ese sentido, Chiapas ha quedado rezagada en cuanto a desarrollo económico, en contexto Chiapas es la única de 32 entidades en el país que tiene poco más del 50% de su población en situación de pobre. De manera que se limita la falta de actividad económica, la obtención de ingresos y coloca a las familias en situación de pobreza llevando a dichos municipios a experimentar un incremento en la marginación y pobreza extrema.

¹ Teodoro Aguilar Ortega. (2021). *DESIGUALDAD Y MARGINACIÓN EN CHIAPAS*. CHIAPAS. ELSEVIER
Recuperado de <https://www.elsevier.es/es-revista-peninsula-108-articulo-desigualdad-y-marginacion-en-chiapas-S1870576616300071>

DESARROLLO

El desarrollo humano es el proceso en el cual una nación o región geográfica invierte un porcentaje de sus recursos económicos en el mejoramiento de las condiciones de vida de los ciudadanos. Generalmente se produce a través de la creación de las condiciones para que las necesidades fundamentales de la población sean satisfechas y sus derechos humanos básicos respetados.² Es por ello que el desarrollo humano según el programa de las naciones unidas es considerado como un proceso de mejoramiento para la sociedad, e incremento de bienes para satisfacer sus necesidades básicas.

No obstante, la desigualdad en México es uno de los temas que más afecta a nuestra población, pues esta se produce cuando una persona recibe un trato diferente debido al género, creencias, posición social y económica, entre otras cosas.³ Asimismo, la desigualdad ocurre cuando dos o más cosas o situaciones no son iguales, esto es, que no son equivalentes, ni justas, Es decir que la existencia de los seres humanos no suele ser igualitaria ni equitativa, sino que algunos tienen mucho y otros tienen poco, algunos gozan de ventajas y otros en cambio se ahogan en dificultades. Sin duda, la desigualdad genera pobreza, y la pobreza se define como la situación de una persona que tiene al menos una carencia social y cuyo ingreso es insuficiente para adquirir los bienes y servicios suficientes para satisfacer sus necesidades alimentarias y no alimentarias, en factores como: educación, acceso a servicios de salud, servicios básicos en la vivienda, acceso a la alimentación.

En este sentido, cuando hablamos de desigualdad, podemos observar la diferencia que existe en las condiciones de vida y el IDH que se presenta entre los diversos estados de México. Por ejemplo, Chiapas, es la única de 32 entidades en el país

² Editorial Etecé . (2 febrero, 2022). *Desarrollo humano*. Enciclopedia Concepto. . Editorial Etecé Recuperado de <https://concepto.de/desarrollo-humano/>

³ Eleni Barceinas García. (17/11/2022). *La desigualdad en México*. MEXICO. UPRESS MEDIA UPAPED Recuperado de <https://upress.mx/desarrollo-humano-y-social/9936-la-desigualdad-en-mexico>

que tiene poco mas del 50% de su población en situación de pobre. Comparando un municipio del estado de Chiapas con el estado Nuevo León (Monterrey) un estado altamente desarrollado, se puede percibir una gran línea de diferencia en los factores de Índice de Desarrollo Humano (IDH). EN este contexto al realizar una radiografía del porcentaje de los máximos logros tanto educativo, esperanza de vida e ingresos per cápitas podemos observar el alto grado de marginación que el municipio de Chiapas cursa, un claro ejemplo de ello es el municipio de Amatenango de la frontera ya que en su sector de educación tiene 251 escuelas de las cuales 4 son de nivel inicial, 64 Prescolar (kínder), 161 Primarias, 18 Telesecundarias, 5 Media superior.⁴ Mientras que Monterrey cuenta con 528 Prescolar (kínder), 473 Primarias, 223 Telesecundarias, 196 Medias superior y un total de 88 Universidades de las cuales 84 son privadas y 4 públicas. En el sector de salud el municipio de Amatenango cuenta con 15 centros de salud de primer nivel, mientras que Monterrey cuenta con 4 Hospitales del IMSS, 10 Hospitales generales, 45 unidades de medicina familiar por mencionar algunos. Sumando a esto el gobierno de México proporciono un informe sobre la situación de pobreza y rezago social 2023 Chiapas Amatenango de la Frontera a través de sus páginas oficiales (GOBIERNO DE MEXICO) en el cual brinda Información general de población, condición de pobreza, marginación y rezago social, de tal forma que 16.6% de las personas amatecas se encuentran en un grado de vulnerabilidad por carencia social, 80.3% en pobreza, 60.1% pobreza moderada, 20.2% pobreza extrema, y solo el 1.8% de la población no presentan ningún grado de pobreza, ni vulnerabilidad. Así mismo de 34,803 habitantes de Amatenango de la frontera, alrededor de 10,312 presentan rezago educativo, 10,787 tienen acceso a los servicios de salud, 3,841 acceso a la alimentación nutritiva y de calidad. Al mismo tiempo podemos agregar que cuenta con servicios básicos como: Agua potable, mejoramiento de vivienda, Infraestructura de salud, Infraestructura educativa, Electrificación, Drenaje, letrinas

4

Director de Instituciones Educativas en México. (14 junio). *Niveles educativos en Amatenango de la Frontera - Chiapas*. México. Escuelasmex.com Recuperado de <https://escuelasmex.com/municipio/amatenango-de-la-frontera>

y alcantarillado. Sin embargo 2,004 viviendas están sin acceso a drenaje, 4,109 sin acceso a agua potable y 1,611 de las viviendas aún tienen pisos de tierra.⁵

⁵ DGPA, Secretaría de Bienestar. (periodo enero -diciembre de 2020-2022). *INFORME ANUAL SOBRE LA SITUACIÓN DE POBREZA Y REZAGO SOCIAL 2023 Chiapas Amatenango de la Frontera*. MEXICO. GOBIERNO DE MEXICO SECRETARIA DE BIENESTAR Recuperado de <https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/792723/07006-AmatenangoDeLaFrontera23.pdf>

CONCLUSION

Recapitulando lo anterior en cuanto a los resultados demostrados se puede apreciar el alto grado de marginación que existe en los municipios de Chiapas tras haber sido comparado con el estado de Monterrey un estado plenamente desarrollado de acuerdo con el índice de desarrollo humano (IDH). Teniendo en cuenta que Chiapas, es la única de 32 entidades en el país que tiene poco más del 50% de su población en situación de pobre. Es preciso mencionar de tal forma que el 16.6% de las personas amatecas se encuentran en un grado de vulnerabilidad por carencia social, el 80.3% en pobreza, un 60.1% pobreza moderada, 20.2% pobreza extrema, y únicamente el 1.8% de la población no presentan ningún grado de pobreza, ni vulnerabilidad, seguidamente presenta una rezaga educativa mayor que en países más desarrollados y que la calidad de servicios básicos da mucho de qué hablar pues, aunque en los informes que brinda el gobierno de México resalta la existencia de servicios de electricidad, servicios de agua potable, servicios de salud, servicios de drenaje, en la actualidad aún existen familias que no tienen acceso a algunos de los servicios básicos. En definitiva, los municipios de Chiapas viven a diario una desigualdad social que lo conlleva a una extrema pobreza.

BIBLIOGRAFIA

Teodoro Aguilar Ortega. (2021). *DESIGUALDAD Y MARGINACIÓN EN CHIAPAS*. CHIAPAS. ELSEVIER
Recuperado de <https://www.elsevier.es/es-revista-peninsula-108-articulo-desigualdad-y-marginacion-en-chiapas-S1870576616300071>

Editorial Etecé . (2 febrero, 2022). *Desarrollo humano*. Enciclopedia Concepto. Editorial Etecé Recuperado de <https://concepto.de/desarrollo-humano/>

Eleni Barceinas García. (17/11/2022). *La desigualdad en México*. MEXICO. UPRESS MEDIA UPAPED
Recuperado de <https://upress.mx/desarrollo-humano-y-social/9936-la-desigualdad-en-mexico>

Director de Instituciones Educativas en México. (14 junio). *Niveles educativos en Amatenango de la Frontera - Chiapas*. México. Escuelasmex.com Recuperado de <https://escuelasmex.com/municipio/amatenango-de-la-frontera>

DGPA, Secretaría de Bienestar. (periodo enero -diciembre de 2020-2022). *INFORME ANUAL SOBRE LA SITUACIÓN DE POBREZA Y REZAGO SOCIAL 2023 Chiapas Amatenango de la Frontera*. MEXICO. GOBIERNO DE MEXICO SECRETARIA DE BIENESTAR Recuperado de <https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/792723/07006-AmatenangoDeLaFrontera23.pdf>